
人生在世，一个人想
今生事业有成，无论进行
任何事业，不但要有个必
胜的目标，还必须具备一
颗坚强的信心，做事才能
成功，因为信心是一种思
考力和生命力，更是成功
的凭证。处世人生特别提
醒我们：人生道路崎岖难
行，生活中有许多挫折来
拦阻我们的人生道路，我
们必须要有坚强的信心，
靠主的引领才能度过一切
难关。耶稣基督是我们的
生命救主，只要我们相信
祂信实的应许，我们就可
以放胆地在人生道路上行
走，渡过一切难关，过着一
路平安无忧无虑的快乐生
活。

人的生命无定期，每
寸光阴当珍惜，教会中的
华人基督徒，过年过节时
都 喜 欢 应 用 中 国 古 老 成
语 ：“ 福 如 东 海 ，寿 比 南
山”，但圣经里没有延长寿
命的经文，因为人的寿命
的长短，完全由上帝来决
定。只要你相信祂，上帝
同样会赐两句与中国相似
有含长寿的谚语：福如亚
伯 拉 罕 ，寿 比 玛 土 沙 拉 。
圣经说：人非有信，就不能
得神的喜悦。我们都是蒙
主恩召的人，都是神忠实
的儿女，因此我们应该努
力多做主工，来回报上帝
对我们的爱，才能得到上
帝的赏赐，因为祂知道我
们的劳苦重担。在这个新
冠 肺 炎 疫 情 严 重 的 世 界
里，我们要具备强大的信
心，相信邪不胜正的真理，
更相信不久的将来，新冠
肺炎疫情就会被上帝消灭
干净。我们凭着百般的信
心，相信我们生活一切难
题，上帝会为我们解决，而
恢复像以往一样蒙主恩赐
有平安美好的快乐生活。
但是我们应该活出信心的
见证，才能得到上帝丰富
的赏赐。

全世界的基督徒信心
十足，相信靠神有平安，都
会蒙恩得救。因为上帝奇
妙的作为，信实的应许，祂
的大能可以阻止世上一切
灾难，包括新冠肺炎，奥秘
克戎等疫情，拯救我们脱
离一切苦难，而能过着无
忧 无 虑 ，快 乐 无 穷 的 生
活。雅各书一章说：患难
生忍耐，忍耐生老练，老练
生盼望。信心是上帝对信
徒们在肺炎疫情灾难中的
试炼，所以一个基督徒要
以坚强的信心，每时每刻
向主不住的祈求祷告，求
主 拯 救 我 们 脱 离 一 切 苦
难，求主加倍我们的信心，
努力为主多作主工。让全
世界信徒们脱离黑暗的世
界，求主引领我们重新走
进光明灿烂世界，过着靠
主喜乐的美好生活。

无所不知，无所不能，
无所不在的上帝，祂知道
我们的心怀意念，因此祂
祂以苦难来考验我们的信
心，让我们活得更精炼、更
纯真、更有信心。我们没
有经过上帝的考验，就不
知信心的实质，生活平安
顺利时，我们会知道上帝
的慈爱，可是当灾难来临
时，才记得上帝救恩的伟
大。因此我们要向上帝恳
切的祈求，求主赦免我们的
罪过，帮助我们，让我们可
以渡过人生的种种考验，以
坚固不移的信心去面对人
生中考验。圣经的话提醒
我们，唯有正确的信心，唯
有专心倚靠主耶稣，我们才
能胜过一切患难艰苦。圣
经也告诉我们，有信心还不
够，必须要有正确的行为，
才能对症下药，克服困难。
但最主要的是我们要听上
帝的话，遵从上帝的指挥
引导，靠主眷顾保守。这
样，我们就可以渡过充满
试探，充满诱惑，充满疾病
的世界，过着得胜有余，信
心不动摇的喜乐生活。

中新社北京 12 月 19 日
电 题：高长武：为何中国改
革开放“缓速”“止步”说站不
住脚？ 中新社记者 黄钰钦

今年是中国改革开放45
周年。中国官方媒体近日连
续发表相关文章，对外释放
出“改革不停顿，开放不止
步”的强烈信号。18 日出版
的《人民日报》以整版篇幅摘
录了中共中央总书记、国家
主席、中央军委主席习近平
全面深化改革开放金句，其
中强调全面深化改革是有方
向、有立场、有原则的。

中共中央党史和文献研
究院研究员高长武在接受中
新社“近观中国”栏目专访时
表示，正确理解改革开放的
方向、立场、原则，成为认识
中国在新时代推进改革开放
新举措的重要一环，更是廓
清外界对于中国改革开放

“缓速”“止步”等质疑杂音的
关键。

中新社记者：改革开放
是一场深刻革命，必须坚持
正确方向。习近平总书记强
调，改革开放必须勇于解放
思想，但解放思想是有方向、
有立场、有原则的，因而改革
开放也是有方向、有立场、有
原则的。您对此如何理解？

高长武：所谓方向，就是
往哪走、走什么路。中国改
革走的是中国特色社会主义
道路，方向就是坚持和发展
中国特色社会主义。对此，
习近平总书记曾用更生动形
象的语言表示，“既不走封闭
僵化的老路，也不走改旗易
帜的邪路”，这谈的正是方向
问题。所谓立场，就是站在
什么样的角度去想问题、做
事情。中国的改革开放强调
的是人民立场，根本价值取
向就是坚持以人民为中心。
通过改革解放和发展社会生
产力，不断提高广大人民的
生活水平，顺应人民对美好
生活的向往，不断实现好、维
护好、发展好最广大人民根
本利益，做到改革发展为了
人民、依靠人民，改革发展成
果由人民共享。

中新社记者：在中国改

革开放过程中，应该如何正
确理解“该改、能改”与“不该
改、不能改”之间的界限？

高长武：准确理解“该
改、能改”与“不该改、不能
改”之间的界限，需要对中国
改革的性质、目的和方向有
正确认识。

关于中国改革的性质、
目的和方向，邓小平同志在
改革之初就提出，“改革是社
会主义制度的自我完善”；

“改革都是为了一个目的，就
是扫除发展社会生产力的障
碍”；在改革中要“坚持社会
主义方向”。进入新时代以
来，习近平总书记多次强调，

“我们的方向就是不断推动
社会主义制度自我完善和发
展，而不是对社会主义制度
改弦易张”；“推进改革的目
的是要不断推进我国社会主
义制度自我完善和发展，赋
予社会主义新的生机活力”，

“是坚持和发展中国特色社
会主义，而不是要搞其他什
么主义”；“我们全面深化改
革，不是因为中国特色社会
主义制度不好，而是要使它
更好”。

无论是改革的性质，还
是目的和方向，中国的改革
都是紧扣“社会主义”而不是
其他什么主义。因此，这就
决定了“该改、能改”与“不该
改、不能改”之间的界限。如
果符合科学社会主义的基本
原则，契合中国改革的社会
主义的性质、目的和方向，就
是“该改、能改”的，否则，那
就是“不该改、不能改”的。

中新社记者：一段时间
以来，“不该改、不能改”的表
述在国际舆论场上受到高度
关注。有声音将其错误解读
为，中国改革开放的进程将
面临“缓速”甚至“止步”的风
险。您如何看待此类质疑和
杂音？

高长武：一方面，出现这
类质疑和杂音是由于有些国
家和有些人士，蓄意利用国际
国内形势的一些变化和中国
改革政策的一些具体调整在

“带节奏”“造舆论”，企图影响
和扰乱中国改革进程。

习近平总书记讲得很清
楚，改革是社会主义制度自我

完善和发展，怎么改、改什么，
有我们的政治原则和底线，要
有政治定力。正是因为我们
拥有这样的政治定力，牢牢坚
持改革的社会主义性质、目的
和方向，按照自己的政治原则
和底线推进改革，我们的改革
才能稳步推进并取得举世瞩
目的伟大成就。

另一方面，在改革过程中
存在系统推进与重点突破的
关系。改革开放45年来，中
国明确以经济体制改革为重
点，并以此作为牵引来带动其
他方面改革。

改革能否成功，很重要的
一点要看能否有力地解放和
发展生产力。中国在改革过
程中，始终紧紧坚持以经济建
设为中心，以经济体制改革为
改革的重点，以此牵引其他各
方面改革协同推进。

中国共产党领导的中国
改革历来是全面改革，我们
的改革在某些方面、某个时
期，快一点、慢一点是有的，
但不能笼统说中国改革在某
个方面滞后，更不能说是不
改革，至于说中国改革将面
临“缓速”甚至“止步”的风
险，更是一种曲解误解。问
题的实质是改什么、不改什
么，应该改又能够改的坚决
改，不应改的坚决守住，再过
多长时间也是不改。在全面
深化改革进程中，我们必须
坚持改革的正确方向，立足
中国国情、根据实际情况、结
合具体需要，来判断改革的
轻重缓急、先后快慢，把握改
革的时度效，正确、准确、有
序、协调推进改革。

中新社记者：在谈及全
面深化改革总目标时，习近
平总书记强调要讲“两句
话”，即完善和发展中国特色
社会主义制度、推进国家治
理体系和治理能力现代化。
在您看来，强调完整讲两句
话有何重要意义？只讲前一
句或只讲后一句可能造成什
么问题？

高长武：前一句“完善和
发展中国特色社会主义制
度”规定了根本方向，这个方
向就是中国特色社会主义道
路，而不是其他什么道路。
后一句“推进国家治理体系

和治理能力现代化”规定了
鲜明指向，深刻回答了推进
各领域改革最终是为了什
么、要取得什么样的整体结
果这个问题。两句话是一个
整体，缺一不可，单一强调某
一方面都是不完整的。

中新社记者：在论及中
国推进改革时，习近平总书
记指出，是为了推动党和人
民事业更好发展，而不是为
了迎合某些人的“掌声”，不
能把西方的理论、观点生搬
硬套在自己身上。在中国改
革开放进程中，应该如何看
待回应外界关切和迎合某些
人“掌声”之间的关系？

高长武：强调中国的改
革不是为了迎合某些人的

“掌声”，本质上是在强调改
革的自主性。改革的自主性
是指改革是中国共产党根据
中国具体实际和发展需要自
主作出的决策，而不是迫于
外界的压力被逼着作出的决
策。

中国的改革具有独立自
主的鲜明特点，并不是为了
外界而改，而是为了中国人
民的根本利益、为了中国的
发展进步而改。与此同时，
今天的中国也是世界的中
国，中国的改革始终受到外
界关注，对于正常的关切也
理应作出必要的回应。尤其
是对于希望了解和学习中国
改革成功经验的广大发展中
国家，中国也乐于积极分享
发展经验，但这绝不是强加
于人的制度模式输出，而是
在相互尊重、立足各自具体
实际前提下的互学互鉴、美
美与共。
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监委会调查无车日“免费牛奶”
■ 本报评论员：余凡

多年来，雅加达市每逢
周日上午 6 时至 11 时举行

“无车日”(car free day)活动，
首都特区政府将数条繁华
大 路 划 为“ 无 车 街 道 ”，禁
止机动车进入，让市民在其
间 走 路 、跑 步 、骑 行 、休 闲
等。并于 2016 年颁布一项
条 例 ，“ 无 车 日 ”不 可 进 行
有关政治的活动。

2023 年 12 月 3 的周日，
与 普 拉 波 沃 搭 档 参 加 2024
总统选举的吉布兰，在几位
亲信幕僚的陪同下到“无车
日”活动现场走访，并向四
周民众免费分发牛奶。舆
论界普遍认为吉布兰涉嫌
违反竞选宣传规则，催促印
尼普选监督委员会(Bawaslu)
着手调查以示公正。

《时代网》(TEMPO.CO)
于 12 月 28 日报道，全国普
选监委会成员布阿迪(Pua-
di)在雅加达的办公室，就吉
布 兰 分 发 牛 奶 一 事 表 明 ：

“我们已召开记者招待会，

确定并没有涉嫌触犯普选
刑事法。”雅加达中区监委
会也收到相同的控状，因案
情重叠而不进行调查。经
过 与 联 合 执 法 小 组 (Gak-
kumdu)分析研究后，认为该
项举报内容并没有触犯普
选刑事法。

布 阿 迪 回 应 雅 加 达 中
区监委会取消传唤吉布兰
以解释“无车日”分发牛奶
的违章活动说：“如果一样
的目标已经由监委会作出
裁定后，对相同的案例将不
再进行重叠调查。”众所周
知，普拉波沃-吉布兰组合
的竞选宣传中，频繁突出赠
送 牛 奶 及 免 费 午 餐 的 承
诺。在呈交给普选监委会
的证据中，原告只是附夹竞
选团队分发免费牛奶时的
YouTube 视频。

近 日 ，国 内 媒 体 热 传 ，
因为在“无车日”向民众分
发免费牛奶，吉布兰被印尼
普选监督委员会传唤。监
委会违规处理部门协调员
本 尼·萨 布 多 (Benny Sabdo)

公 开 表 示 ，原 则 上 ，“ 无 车
日”现场不允许进行任何政
治竞选活动，吉布兰的行为
存在违规的可能性。

对 此 ，吉 布 兰 辩 解 说 ：
“分发牛奶活动的现场并未
使 用 任 何 竞 选 道 具 (APK)，
我们也没有呼吁民众投票
支持。”他还表示分发牛奶
只是因为当天雅加达闹市
区有很多民众。吉布兰老
神在在地说，这是他与普拉
博沃积极推行的项目之一：

“提供免费午餐和牛奶”。
吉布兰原定于 1 月 2 日

接受传唤被调查，但他缺席
了。普拉博沃—吉布兰全
国竞选团队副主席哈比布
罗曼 (Habiburokhman)解释，
吉布兰未出席是因为监委
会发出的传票不恰当且存
在严重失误。他说，传票日
期本应是 2024 年 1 月 2 日，
但 竟 然 写 成 2023 年 1 月 2
日 。 普 - 吉 全 国 竞 选 团 队
的一名理事表示，如果针对
吉布兰的指控成立，该团队
将尊重监委会的裁决。并

轻松地补充说，他们并不知
道在“无车日”分发牛奶属
于违规行为。

《罗 盘 网》1 月 4 日 报
道，雅加达中区监委会主席
克 里 斯 甸 (Christian Nelson
Pangkey) 表 明 ，普 选 监 委 会
认为吉布兰在“无车日”分
发牛奶的行为，违反了雅加
达特区 2016 年第 12 号省长
指 令 中 关 于“ 机 动 车 免 行
日 ”(HBKB) 的 规 定 。“ 雅 加
达中区监委会讨论后认为
吉布兰在雅加达中区‘无车
日’向现场民众分发牛奶是
违反普选法的活动。”

该 项 决 定 是 雅 加 达 中
区监委会与首都特区监委
会 于 3 日 开 会 研 究 后 作 出
的结论，“上报首都特区监
委会后，按照现行的法规，
呈交相关的部门（指雅京省
政府）处理。”

在调查吉布兰前，雅加
达中区监委会先传唤国民
使命党(PAN)总部主席吉妲
(Zita Anjani) 及 两 位 该 党 干
部接受调查，他们涉嫌协助

吉布兰于 12 月 3 日的“无车
日”分发免费牛奶。雅中区
监委会“质疑该项活动涉及
政党的利益，因有副总统候
选人及议员候选人参与。”
在被雅加达中区监委会调
查之前，吉布兰已经向媒体
辩 解 ，他 在“ 无 车 日 ”分 发
牛奶时并没有进行竞选宣
传，现场也没有宣传道具，
不应该被指责是违反普选
法。至于分发牛奶，“那只
是我们的程序之一，为人民
提供免费午餐和牛奶。”但
有的专家持不同看法。

《呼声网》(Suara.com)于
5 日 称 ，雅 中 区 监 委 会 裁
决 ，吉 布 兰 在“ 无 车 日 ”分
发牛奶的行为触犯了雅京
省 政 府 2016 年 第 12 号 指
令。监委会主席克里斯甸
在通告上写道，已签署列号
001/Reg/TM/PP/Kota/1201/
XII/2023 的推介信，因为监
委会只做出相关的调查报
告，而有权力做出处罚判决
的 是 发 出 指 令 的 机 构——
雅 加 达 首 都 特 区 省 政 府 。

而根据媒体探究的结果，吉
布兰可能只会得到省政府
的 警 示 信 ，顶 多 是 被 列 入

“无车日”的黑名单。
著 名 政 论 员 鲁 迪 (Rudi

S.Kamri)在其 KAB 平台发表
视频讲话，称赞雅加达中区
监委会敢于违逆全国普选
监 委 会“ 没 有 违 规 ”的 裁
定，仍然坚持传唤吉布兰并
签署相关分发牛奶活动“违
规”的推介信。不过，鲁迪
质疑监委会竟没有惩处手
段 ，把 球 轻 轻 传 给 雅 京 省
府。舆论担忧那些公然违
规支持某候选人的政客、长
老、公务员，不把普选监委
会当回事。

或 许 ，这 就 是 官 场 的
“ 圆 滑 ”之 处 ，雅 中 区 监 委
会的裁决消弭了民间的不
满，推诿给雅京省府可以避
免上峰难堪，雅京省府来个

“ 温 馨 提 示 ”结 了 案 ，也 没
有 了“ 逆 鳞 ”的 危 险 ，大 家
心领神会、面面俱圆。在竞
选 、投 票 前 后 ，类 似 的“ 剧
情”可能还会陆续上演。

人生在世 一个人想 全世界的基督徒信心

信 心 ■ 泗水：王伟球

椰 风 蕉 雨

转瞬年华白发添，

迎新辞旧演无鲜。

去年玉兔草裙舞，

今岁金龙翻眼前。

体弱病频少入睡，

健身疾弃多琴弦。

椰风蕉雨终年景，

保暖护康莫闲等。

元 旦 新 欢

主席贺词感万端,
总结精辟指方向。
让我心明眼又亮,
增强信心和力量。

主席词中说实在,
"有风有雨是常态"
这是自然的规律,

快迎风雨的到来。
为求经济稳发展,
必须改革大开放。
加大力度搞教育,
科技创新有希望。

"一国两制"是国策,
祖国统一势必然
两岸同胞要同心
台独阴谋必破产

主席放眼望寰宇

"和平才是主旋律"
致力奋斗来构建
"人类命运共同体"

台湾新年新气象

台湾元旦新气象,
台北示威世震撼。
五星红旗汇成海,
呼唤统一连天响。

台湾自古属中华,

日寇阴魂梦不散。
利用台独当炮灰,
政治阴谋必破产。

中国早已东崛起,
兵强马壮惊霸权。
卖国台独务铲除,
千难万险一起扛。

伊朗新年骇人听闻

新年才过好几天,

克市平地声巨响。
恐怖炸弹大爆发,
死伤数百民遭殃。

到底谁是肇事者?
人民心明眼雪亮。
四年之前记犹新,
霸权暗杀苏莱曼。

面对死敌勿幻想,
提高警惕时刻防。
像解放军备无患,
社会稳定有保障。

(外二首)
“新年贺词”感怀

万隆：高鹰

■ 占碑：郭春明

漫点南洋 泼颜料“迎接”布林肯 Lee

投稿信箱：editor@guojiribao.com




